

FAY, GEORGE E. An Archaeological Study of the Peralta Complex in Sonora, Mexico. Department of Anthropology and Sociology, Colorado State College. Greeley, Colorado. Edición Mimeográfica. Sin paginación, índice de materias, ni de ilustraciones; éstas son numerosas.

En breve introducción el autor expone que en los alrededores de Hermosillo, en el sitio conocido como Peralta descubrió en 1953 siete campamentos que representaban un complejo lítico pre-cerámico, que ofrecía muchas semejanzas tipológicas con la cultura Cochise del sureste de Arizona. De estos campamentos se recogieron 146 artefactos de piedra, de tosca manufactura, hechos con la técnica de percusión con pocas señales de retoque. Estos implementos corresponden a varios tipos: raspadores, machacadores, puntas de proyectil, etcétera. Los materiales utilizados son pizarra, basalto, jaspe, cuarzo y riolita. Se encontraron también algunas manos de granito, pero en esa ocasión no aparecieron metates.

En una temporada posterior (1955) se obtuvieron otros 126 artefactos, semejantes a los antes descubiertos; pero ahora sí se encontraron metates fragmentados.

Más adelante, en 1958, continuaron las investigaciones que se

extendieron a Nayarit y occidente de Sonora, pero se volvió a explorar Peralta, localizándose siete nuevos sitios y se recuperaron 189 implementos.

Del estudio y análisis de todo ese material se observa una relación con la etapa San Pedro de la cultura Cochise, cuya antigüedad en Arizona se calcula entre 3000 a 500 a.C. Por lo tanto, el material de Sonora quizás corresponda a una variante local de un antiguo horizonte del suroeste de E. U. y constituir a su vez, una variante local típica de Sonora.

A continuación, en nutridas páginas el autor describe muy detalladamente los artefactos correspondientes a cada uno de los sitios explorados. Trátase más bien de un inventario-catálogo. En hojas por separado trata cada una de las localidades, las que van acompañadas de una o dos ilustraciones de los implementos descritos. Estas ilustraciones son dibujos o fotografías, los primeros mejor logrados, las fotografías un poco borrosas debido, posiblemente, a la calidad del papel.

Además de las ilustraciones de los implementos hay varios mapas de localización de los sitios, ubicación de Peralta y fotografías de varios de los campamentos explorados.

La obra no contiene ningún comentario especial por parte del autor ni inferencias que ofrecer. En conjunto, la conclusión principal y más importante es su relación con culturas del suroeste de los Estados Unidos. Es una excelente contribución a la arqueología de Sonora, de la que existen contados estudios de carácter arqueológico, siendo George Fay el único que con entusiasmo y dedicación ha emprendido exploraciones en esa entidad de México y gracias a sus estudios tenemos un conocimiento mejor del pasado de Sonora.

EDUARDO NOGUERA